
 L’Ecole pour les enfants nomades WoDaabe du Niger 

Mil Espoir Mille Savoirs 
Maison des Associa2ons - 26 rue Maréchal Foch - 29900 Concarneau 

Courriel : mems@milespoir.fr - Internet : hDp ://milespoir.fr - Facebook :@millesavoirs 

Compte-rendu de l’Assemblée Générale Ordinaire du 6 juin 2024 

Une quarantaine de personnes ont par2cipé à ceDe AG. 

• CR du groupe Enseignement-Rela@ons avec le Niger et partenaires 
Jean-Yves présente la situa@on au Niger, telle qu’elle a évolué depuis le coup d’État du 26 juillet 2023. 
cf. L’Ecot des Savanes de mai 2024. 

À noter : toutes les subven2ons publiques (Etat, collec2vités …) sont suspendues, à l’excep2on de celles 
accordées antérieurement au coup d’État. C’est le cas de la subven2on qui nous a été accordée par la 
Région Bretagne. 

Djouri a été élu Président de l’associa2on d’éleveurs DJINGO, qui regroupe 78 associa2ons, telles que 
DJABBRAL. 

La ques2on se pose une nouvelle fois de la « relève » de Djouri au sein de DJABBRAL, et pour les rela2ons 
avec MEMS en par2culier… Djouri l’évoque depuis 2 ans ; il souhaiterait qu’elle se fasse en 2025. 
Cependant, les étudiants que nous soutenons ne semblent guère prêts à assurer ceDe relève : ils semblent 
un peu désarmés et effrayés par ceDe perspec2ve, et ils pensent prioritairement à leur avenir personnel : 
obtenir leur diplôme, travailler et gagner leur vie… 
Djouri a l’inten2on d’organiser une réunion avec les parents, les élèves et les étudiants, pour tenter de 
meDre en place un passage de relais progressif, sur 4 ou 5 ans. 

La situa2on économique, financière, sécuritaire est très précaire. 
Les fron2ères sont fermées , les vols quasi inexistants. Le NIGER se ravitaillait via le BENIN ; or celui-ci 
main2ent un blocus ferme depuis le changement de régime. Du coup celui-ci a trouvé un arrangement avec 
le BURKINA-FASO (peu sûr) et le TOGO. 
Djouri se débrouille, mais les vols et violences sont fréquents, les coupeurs de route nombreux. 
Des WooDaabe, coutumiers du nomadisme, n’ont pas respecté les passages de fron2ères officiels et se sont 
retrouvés en prison à l’étranger. Djouri a dû aller plaider leur cause et les ramener. 

Voilà 5 ans que nous n’avons pas pu retourner au NIGER, même à NIAMEY. Il est difficile de maintenir le lien 
et d’apprécier la situa2on sur place. 
Nos derniers échanges directs ont eu lieu via l’étude socio-anthropologique et la venue de Djouri et M. 
SOULEY, l’auteur de l’étude ; cela remonte à novembre 2021… 

Pierre et Eliane présentent la situa@on scolaire (primaire, collège, lycée, étudiants). 
Abandon du projet « Stage étudiants en France – renforcement du Français et pédagogie » prévu en 
septembre 2023, et rentrée scolaire 2023-2024 : cf. L’Ecot des Savanes de mai 2024. 
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Effec@fs 2023-2024 
Ecoles primaires : 127 élèves - 105 à TANFIRGANE ( 69 garçons/36 filles) 
                                                     - 22 à ABILBAL (8 garçons/14 filles).                                                                                     
Collège : 41 élèves, dont 22 filles ; 13 vont au Brevet. 
Lycée : 16 élèves, dont 5 filles ; 8 vont au Bac. 
Ecole Agents de Santé : 3 (1 en 1ère année, 2 en 2ème année). 
4 étudiants en études supérieures, boursiers du Fonds de dota@on Louis GALENC-MEMS. 

Cursus et diplômes 
En 2023, 7 élèves ont obtenu le Brevet, mais aucune réussite au Bac.  

6 nouveaux élèves en 6ème.  
3 élèves sur 16 sont passés de 6ème en 5ème. 
4 élèves de 3ème se sont formés aux transferts d’argent ( sociétés NITA etc.). 

3 anciens élèves ont intégré la Garde Na2onale. 
1 élève aide-soignant a validé sa forma2on et travaille dans un centre de santé. 
4 élèves ont intégré le lycée en 2nde, et 1 en école de santé. 

Etudiants boursiers : 
1 étudiant en Agronomie à TAHOUA (après 1 année à l’Ecole Normale d’Ins2tuteurs). 
1 étudiant en 2ème année en Economie-Ges2on à NIAMEY. 
1 en année de licence de Géographie à NIAMEY. 
1 en année de licence de Psychologie à NIAMEY. 
Ces 2 derniers ne savent pas encore que faire après l’obten2on de leur licence. 
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Effectifs 2023/24 
•Ecoles primaires (139) 

Tanfirgane  : 105 (69 G / 36 F)  à 
Abilbal : 22 (8 G / 14 F)   

•Collège :  41 (22 filles)  13 vont au Brevet 

•Lycée  : 16  (5  filles ) 8 vont au Bac 

•Ecole agents de santé : 3 
(deux en 2ème année – un en 1ère année) 

•En études supérieures  
–Agronomie Tahoua (1 an à ENI) 
–Géographie à Niamey  (en licence) 
–Psychologie à Niamey  (en licence) 
–Economie/gestion à Niamey  (2ère année)
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Collégiens et lycéens  soutenus 
par DJABBRAL/MEMS 

Scolarité  (Pierre/ Eliane)

4 étudiants boursiers du  
Fonds de Dotation Galenc/ MEMS



Projets 
Suite à l’annula2on de notre projet de stage d’étudiants en France, nous avons mis en place un projet de 
renforcement du Français à NIAMEY, ainsi que le financement de répara2ons à l’école de TANFIRGANE, 
prévus de longue date, avec réorienta2on des subven2ons, après accord de nos financeurs. 
Coût total : 10.755€ (projet ini2al : 11.290€) financés par la subven2on de la RÉGION BRETAGNE et une 
par2e de la collecte HELLOASSO. 

Le stage de renforcement en Français se déroulera au CCFN (Centre Culturel Franco-Nigérien) de NIAMEY, 
sur 3 semaines à par2r du 7 juillet prochain, et concernera 10 collégiens ou lycéens. Il représentera 60 
heures de cours de FLE (Français Langue Etrangère). 
Le coût logis2que est important : déplacements, hébergement, restaura2on, 1 accompagnant. 

Voici le budget et le financement prévus pour les répara2ons à l’école de TANFIRGANE. 
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Commission Education (Pierre/ Eliane)  
 
VOLET 1 Projet de stage de Français de 10 collégiens ou lycéens à Niamey 
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QUAND ? ,  
à partir du 07 juillet prochain, sur 3 semaines  

COMMENT ? 
60 heures de cours FLE au CCFN de Niamey 
Coût logistique important :  

déplacement, hébergement et 
restauration à Niamey 
1 accompagnant 

FINANCEMENT : 
Récupération des subventions de la Région 
Bretagne  (en totalité ??) 
Complément :  partie de collecte HELLO ASSO

Dépenses Financement 
Cours + livres 1 679 € Région 

Bretagne
3 300€

Transports 660 € Hello 
Asso

855 €

Restauration 1 587 €

Logement 229 €

TOTAL 4 155€ 4 155€ 

Commission Education (Pierre/ Eliane)  
VOLET 2 Réparation Ecole de Tanfirgane
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Réparations bâtiments Ecole de Tanfirgane 
 

Budget Financement
Charpente 
-Couverture       2 654 € 

Fondation  
Crédit Agricole29     2 600 € 

Menuiseries          992 € 
Financement  
participatif Hello Asso     2 000 € 

Maçonnerie       1 765 € 
Prix Banque de 
France 2022     2 000 € 

Enduits 
revêtements          640 €   
Peintures          549 €   
Total       6 600 €      6 600 € 



Communica@on 
Jean-Yves a régulièrement, par WhatsApp, des échanges avec Djouri et avec certains étudiants. 
Mais la communica2on est difficile à approfondir. La correspondance avec Odjal (surveillant d’internat) ou 
certains élèves/étudiants est pauvre. Nos demandes de compte-rendus sur leur vie scolaire, sur l’internat 
(par ex. pour le dernier Ecot des Savanes) sont restées leDre morte. 
Réserve, 2midité, manque de maîtrise du français, surtout à l’écrit, complexes des WooDaabe, qui ont 
l’habitude d’être méprisés par d’autres ethnies – ce qui a poussé certains élèves à quiDer ABALAK, où ils se 
sentaient ostracisés, pour TAHOUA… 
Nous avions suggéré aux étudiants de rencontrer certains professeurs d’université, ainsi que Mamadou 
ASSOUMANE, ex-inspecteur, puis secrétaire général de l’enseignement primaire pour la région d’ABALAK, et 
maintenant secrétaire exécu2f de la représenta2on de l’UNESCO au NIGER. Il semble qu’il y ait eu une ou 
deux rencontres, qui sont restées sans suite.                                                                                                                                     
Se projeter dans l’avenir, la vie professionnelle : un vrai casse-tête pour certains qui arrivent en bout de 
scolarité. C’est nouveau pour tous, ce monde est étranger à leurs parents, qui ne peuvent les conseiller, les 
guider dans leurs choix. Les étudiants ne connaissent pas les filières, les démarches à faire, les appuis 
possibles. Et le contexte général n’est guère favorable.                                                                                                                                                            
C’est une véritable déflagra2on culturelle qui se passe entre généra2ons, entre les sociétés tradi2onnelles 
et le développement de l’informa2que, des réseaux sociaux… 

De notre côté, les bénévoles de MEMS, nous avons vieilli, et nous sommes sans doute peu aptes à 
échanger avec ces jeunes. 
Quelques pistes sont évoquées : 
- un courrier spécifique aux lycéens et étudiants en dernière année ? Très difficile à rédiger, tant il 
bousculera leur mode de fonc2onnement. 
- leur parler de nous, de notre cadre de vie, de ce que nous mangeons, nos tradi2ons… dans l’espoir de 
« décoincer » la parole ? 
- créer un groupe WhatsApp ou TikTok de nouveaux volontaires, ici, incluant des jeunes de leur âge, et 
nouer des échanges à par2r de photos, de vidéos ? 
Toutes les sugges@ons et bonnes volontés sont les bienvenues ! 

- Approba@on à l’unanimité du rapport d’ac@vité du groupe Enseignement-Rela@ons Niger et partenaires. 

• CR du groupe Trésorerie-Finances 
La dota2on à DJABBRAL pour l’année scolaire 2022-2023 a été de 35.108€, dont 6.500€ par le Fonds de 
dota@on Louis GALENC-MEMS. 
Montant de la co2sa2on MEMS : maintenue à 20€. 
Henri présente le compte de résultat pour 2023 : 
- dépenses : 35.895€ 
- receDes : 48.784€ 
- excédent : 12.888€, dont 9.205€ à sanctuariser pour nos projets 2024 
- résultat posi2f après provision : 3.683€. 
Mais il est à noter que seuls 2 des 3 versements à DJABBRAL ont été imputés à 2023, le 3ème l’étant à 
2024 : le résultat est donc moins bon qu’il n’y paraît, et notre situa2on financière est fragile. 
Depuis 2018, nous sommes régulièrement en déficit, et nous avons des inquiétudes pour l’avenir. 
Ont été évoquées les solu2ons de diminuer un peu notre dota2on à DJABBRAL, ou de faire appel à nouveau 
au Fonds de dota@on Louis GALENC-MEMS. 
Henri présente le bilan, la trésorerie au 5/06/2024, et remercie Marianne BABIN pour son aide précieuse : 
- compte courant : 558,44€ 
- livret : 28.979,45€ 
- total : 29.537,89€ 
… ainsi que le budget prévisionnel 2024. 
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Forfait fonctionnement « Ecoles » 2021/22    ~ stable  2020-2021-2022-23  
Ecoles primaires (139 écoliers)   
Secondaire  55 élèves soutenus / 58 élèves réels
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Non couverts par MEMS 
Electricité, Eau , bois (824€ en 2021/22) 
Fournitures scolaires (632€ en 2021/22) 
Frais de rentrée (+2 147€ / 2022) 
Frais de logistique (+160€) 
Divers 
Soit   2 475€ payés sur facture 
par DJABBRAL

Dotation 2022/23 : 35 108 € 
Dont 6 500€ par le Fonds Galenc/
MEMS 
Dotation 2021/22 :  35 929 € 
Dotation 2020/21 :  35 966 €  
Dotation 2019/20 :  30 500 €  
Dotation 2018/19 :  28 700 €

Commission trésorerie- finances Henri 

Rapport  Financier (Henri) 

 

Subvention de MEMS versée à DJABBRAL
Forfait versé 2023/24
Cantines  : 63 % 22 429 € 

Tanfirgane 20% 6 397 €  
Abilbal 7,6%     2 700 € 
Internat 38% 13 332 € 

Salaires : 11,4 % 3 993 € 
5 Répétiteurs                    3 093 € 
Surveillant                    900 € 

Logements  :  3,5%          1 280 € 
Carburant/Logistique 2,5%          906 € 

Inscriptions  18,5%              6 500 € 
Total            35 108 € 
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compte de résultat 2023
dépenses recettes

n° de 
compte intitulé montant

n° de 
compte intitulé  

601 dépenses fête annuelle 1 501,48 701.1 recettes fêtes 4 666,60
601,2 dépenses  réceptions (AG CA Autres) 0,00 707.2 subventions d'org publics 2 650,00

601,5 Versements à Djabbral 25 929,00 707.3
cotisat° et dons par chèques et 
espèces 2 095,00

601,6 Déplacements au Niger 0,00 707.21 cotisat° par virements 4 654,00
601,6 Accueil des amis nigériens 7 200,90 707.22 cotis par Hello asso 3 150,00

602 Assurances 116,12 707.23 Parrainages par prélèvts
15 

307,50
602,1 Frais postaux et téléphone 55,64 712.3 Contribution Fds Galenc 7 400,00
602,2 Frais bancaires 4,10 712,31 Autres recettes (trophée BDF) 2 000,00
601,8 Ftures de bureau 5,98 76 produits financiers  
602,6 Reprographie Espace Asso 117,28 77 prod exc (vente de livres + subv CA)) 3 176,88
603 Impôts et taxes 0,00   cagnotte souscription 2 955,00
609 Divers (cours CCFN 2022 + adh Gorom) 86,90   intérêts sur livret 729,06
610 Loyer CAC 24/11 à payer 877,80      

  total dépenses 35 895,20   Total recettes
48 

784,04

 

résultat excédent avant 
provision 12 888,84      

 

financements à sanctuariser  
 projet 2024 9 205,00  

  résultat après provision 3 683,84      



 

- Approba@on à l’unanimité du rapport financier du groupe Trésorerie-Finances. 
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            ASSOCIATION MEMS  -----  BILAN 31 12 2023
ACTIF 31/12/23 31/12/22 PASSIF 31/12/23 31/12/22

1-ACTIF IMMOBILISE   1- FONDS PROPRES 17 831,74 14 147,90

Immobilisations   Report à nouveau 14 147,90 15 436,80

   Résultat exercice 3 683,84 -1 288,90
TOTAL 1   TOTAL 1 17 831,74 14 147,90

2-ACTIFS CIRCULANTS 38 170,03 27 685,06 2- PROVISIONS 11 572,23 11 572,33

EPARGNE 36 079,45 24 350,69
pour stage étudiants 
repoprté en 2024 9 205,00  

BANQUE 2 090,58 3 334,37 Résultat de l'exercice   

EPARGNE 36 079,45 24 350,69 TOTAL 2 20 777,23 11 572,33

3-emprunts et dettes à LT   
TOTAL 2 38 170,03 27 685,06 TOTAL 3   

3-COMPTES DE 
REGULARISATION 2 927,74 1 891,00

4-COMPTES DE 
REGULARISATION 2 488,80 3855,83

produits à recevoir 1 420,00 1631,00 recettes exercice antérieur 1 611,00 720,00

charge exercice antérieur 89,50  Fournisseurs  1135,83

charge exercice antérieur 1 067,23  Charges à payer 877,80  

régularisation 351,01 260,00 Compte de régularisation  2000,00
TOTAL 3 2 927,74 1 891,00 TOTAL 4 2 488,80 3 855,83

TOTAL GENERAL 41 097,77 29 576,06 TOTAL GENERAL 41 097,77 29 576,06
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BUDGET PREVISIONNEL 2024

dépenses recettes

n° de 
compte intitulé montant

n° de 
compte intitulé  

601

dépenses fête 
annuelle 5 500,00 701.1 recettes fêtes 4 500,00

601,2

dépenses  réceptions 
(AG CA Autres)  707.2

subventions d'organismes 
publics 1 000,00

601,5

Versements à 
Djabbral 36 000,00 707.3

cotisat° et dons par chèques 
et espèces 3 000,00

602 Assurances 120,00 707.21 cotisat° par virements 3 200,00

602,1

Frais postaux et 
téléphone 200,00 707.22 cotis par Hello asso 2 000,00

602,2 Frais bancaires 20,00 707.23 Parrainages par prélèvts 15 000,00
601,8 Ftures de burreau 160,00 712.3 Contribution Fds Galenc 6 000,00

602,6

Reprographie  
Espace Asso 200,00 712,31 Autres recettes 7 000,00

76 produits financiers 200,00

77

prod exc (vente de livres + 
cagnotte) 300,00

      
 total dépenses 42 200,00  Total recettes 42 200,00



• Fonds de dota@on Louis GALENC-MEMS 
Interven2on de Jacques DELNOOZ et Alain BOISSELET, deux des administrateurs actuels du Fonds, avec 
Hervé GENTIN. 
Depuis la créa2on du FLG, Marianne BABIN a aidé  à gérer les finances. 
Rappels : 
- MEMS et le FLG sont deux personnes morales séparées. 
- Nous n‘avons pas le droit d’u2liser le capital de la dota2on de Louis GALENC – sinon à devoir acquiDer des 
frais de succession importants ; nous ne pouvons u2liser que les intérêts annuels, qui se montent 
actuellement à environ 9.300€/an. 
Les administrateurs vieillissent et souhaitent « passer la main » ; ils démissionnent du FLG. 
D’où appel à candidatures pour les remplacer comme administrateurs, si possible autres que des membres 
actuels du Conseil de Coordina2on de MEMS – dont 1 membre a minima devra siéger au CA.                                                   
Une réunion des volontaires se déroulera à l’issue de la présente AG.                                                                               
                                                                                                                                                                                                          
• CR du groupe Communica@on-Événements 
Eliane et Pierre rappellent les événements organisés en 2023 : 
- en juillet, fête des DOURICANEURS à Douric (CONCARNEAU), à laquelle ont aussi par2cipé les associa2ons 
GRAND LARGE et SOS MÉDITERRANÉE. Le bénéfice des repas, de 3.116€, a été partagé entre MEMS et SOS 
MÉDITERRANÉE. 
- le 24 novembre, soirée Cabaret au CAC (CONCARNEAU), lourde à organiser du fait du pe2t nombre de 
bénévoles… Le bénéfice, une fois re2rée la subven2on de 1.000€ de la ville de CONCARNEAU, n’a été que 
de 728€ - sans commune mesure avec les bénéfices importants que nous rapportaient les soirées repas-
spectacle au CAC, désormais impossibles. 

Fa2gue des « anciens » de MEMS, manque de relève des bénévoles…  
Nous n’avons guère, pour l’instant, de projets d’événements pour 2024. 

- Approba@on à l’unanimité du rapport d’ac@vité du groupe Communica@on-Événements. 
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bilan financier Soirée Cabaret du 24/11/2023

dépenses     recettes  

denrées  et boissons 754,01  
subvention Ville de 
Concarneau 1 000,00

Buvette 141,20   Billetterie 2 045,60

sacem 204,57   Billetterie Leclerc 228,00
esp asso affiches 
flyers billets tombola 51,70   Buvette 450,00
Groupe musical 
Koussoum Art 350,00   Bon d’achat Leclerc 300,00

location CAC 877,80   Rachat de denrées et vin 84,00

Total des dépenses 2 379,28   Total des recettes 4 107,60

solde  bénéfice 1 728,32      



• CR du groupe Administra@on-Secrétariat 
Ferdinand rappelle les tâches de ce groupe : 
- Joëlle, Antoine, Jean-Yves : convoca2ons, ODJ, CR et diffusion des réunions du Conseil de Coordina2on, 
des AG, des réunions ponctuelles sur tel ou tel sujet, rédac2on des Ecots des Savanes … 
- Antoine gère et met régulièrement à jour le site de MEMS 
- Ferdinand se charge régulièrement de créer des tableaux FRAMADATE pour établir les dates de réunions 
- Jean-Yves con2nue à assumer de nombreuses responsabilités et tâches : ges2on des adhérents, reçus 
fiscaux, envois postaux avec Marie-Hélène… sans parler de tout l’aspect « public rela2ons » lié à la 
commission « Rela2ons avec le Niger et partenaires » . 
A l’issue de l’AG, quelques personnes font part de leur volonté de donner un coup de main ici ou là – merci 
à elles ! 

Ferdinand rappelle les 4 « groupes de travail » ou « commissions », ainsi que les 2 référents de chaque 
groupe qui siègent au CC (Conseil de Coordina2on), pour valida2on par l’AG. 
Il lance un appel à nouvelles candidatures pour ces groupes ; pas de candidat(e)s a priori. 

  

- Approba@on à l’unanimité du rapport d’ac@vité du groupe Administra@on-Secrétariat. 

Fin de l’AG 
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1. Validation des nouveaux volontaires pour les groupes de travail pour 
être référents et siéger au  Conseil de Coordination
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• Validation des référents des groupes de travail au Conseil de 
Coordination

Groupe Administration -Secrétariat
Joëlle Dalmar 

Philippe Le Roux

Groupe Finances - Trésorerie
Henri Hénaff

Ferdinand Laporte

Groupe Communication - Evènements
Eliane Le Duff

Marie-Ange Parenton

Groupe Enseignement - Relations avec le Niger et 
partenaires

Pierre Bleuzen

Jean-Yves Redon
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	4 étudiants en études supérieures, boursiers du Fonds de dotation Louis GALENC-MEMS.
	Cursus et diplômes
	En 2023, 7 élèves ont obtenu le Brevet, mais aucune réussite au Bac.
	6 nouveaux élèves en 6ème.
	3 élèves sur 16 sont passés de 6ème en 5ème.
	4 élèves de 3ème se sont formés aux transferts d’argent ( sociétés NITA etc.).
	3 anciens élèves ont intégré la Garde Nationale.
	1 élève aide-soignant a validé sa formation et travaille dans un centre de santé.
	4 élèves ont intégré le lycée en 2nde, et 1 en école de santé.
	Etudiants boursiers :
	1 étudiant en Agronomie à TAHOUA (après 1 année à l’Ecole Normale d’Instituteurs).
	1 étudiant en 2ème année en Economie-Gestion à NIAMEY.
	1 en année de licence de Géographie à NIAMEY.
	1 en année de licence de Psychologie à NIAMEY.
	Ces 2 derniers ne savent pas encore que faire après l’obtention de leur licence.
	Projets
	Suite à l’annulation de notre projet de stage d’étudiants en France, nous avons mis en place un projet de renforcement du Français à NIAMEY, ainsi que le financement de réparations à l’école de TANFIRGANE, prévus de longue date, avec réorientation des subventions, après accord de nos financeurs.
	Coût total : 10.755€ (projet initial : 11.290€) financés par la subvention de la RÉGION BRETAGNE et une partie de la collecte HELLOASSO.
	Le stage de renforcement en Français se déroulera au CCFN (Centre Culturel Franco-Nigérien) de NIAMEY, sur 3 semaines à partir du 7 juillet prochain, et concernera 10 collégiens ou lycéens. Il représentera 60 heures de cours de FLE (Français Langue Etrangère).
	Le coût logistique est important : déplacements, hébergement, restauration, 1 accompagnant.
	Voici le budget et le financement prévus pour les réparations à l’école de TANFIRGANE.
	Communication
	Jean-Yves a régulièrement, par WhatsApp, des échanges avec Djouri et avec certains étudiants.
	Mais la communication est difficile à approfondir. La correspondance avec Odjal (surveillant d’internat) ou certains élèves/étudiants est pauvre. Nos demandes de compte-rendus sur leur vie scolaire, sur l’internat (par ex. pour le dernier Ecot des Savanes) sont restées lettre morte.
	Réserve, timidité, manque de maîtrise du français, surtout à l’écrit, complexes des WooDaabe, qui ont l’habitude d’être méprisés par d’autres ethnies – ce qui a poussé certains élèves à quitter ABALAK, où ils se sentaient ostracisés, pour TAHOUA…
	Nous avions suggéré aux étudiants de rencontrer certains professeurs d’université, ainsi que Mamadou ASSOUMANE, ex-inspecteur, puis secrétaire général de l’enseignement primaire pour la région d’ABALAK, et maintenant secrétaire exécutif de la représentation de l’UNESCO au NIGER. Il semble qu’il y ait eu une ou deux rencontres, qui sont restées sans suite.
	Se projeter dans l’avenir, la vie professionnelle : un vrai casse-tête pour certains qui arrivent en bout de scolarité. C’est nouveau pour tous, ce monde est étranger à leurs parents, qui ne peuvent les conseiller, les guider dans leurs choix. Les étudiants ne connaissent pas les filières, les démarches à faire, les appuis possibles. Et le contexte général n’est guère favorable.
	C’est une véritable déflagration culturelle qui se passe entre générations, entre les sociétés traditionnelles et le développement de l’informatique, des réseaux sociaux…
	De notre côté, les bénévoles de MEMS, nous avons vieilli, et nous sommes sans doute peu aptes à échanger avec ces jeunes.
	Quelques pistes sont évoquées :
	- un courrier spécifique aux lycéens et étudiants en dernière année ? Très difficile à rédiger, tant il bousculera leur mode de fonctionnement.
	- leur parler de nous, de notre cadre de vie, de ce que nous mangeons, nos traditions… dans l’espoir de « décoincer » la parole ?
	- créer un groupe WhatsApp ou TikTok de nouveaux volontaires, ici, incluant des jeunes de leur âge, et nouer des échanges à partir de photos, de vidéos ?
	Toutes les suggestions et bonnes volontés sont les bienvenues !
	- Approbation à l’unanimité du rapport d’activité du groupe Enseignement-Relations Niger et partenaires.
	• CR du groupe Trésorerie-Finances
	La dotation à DJABBRAL pour l’année scolaire 2022-2023 a été de 35.108€, dont 6.500€ par le Fonds de dotation Louis GALENC-MEMS.
	Montant de la cotisation MEMS : maintenue à 20€.
	Henri présente le compte de résultat pour 2023 :
	- dépenses : 35.895€
	- recettes : 48.784€
	- excédent : 12.888€, dont 9.205€ à sanctuariser pour nos projets 2024
	- résultat positif après provision : 3.683€.
	Mais il est à noter que seuls 2 des 3 versements à DJABBRAL ont été imputés à 2023, le 3ème l’étant à 2024 : le résultat est donc moins bon qu’il n’y paraît, et notre situation financière est fragile.
	Depuis 2018, nous sommes régulièrement en déficit, et nous avons des inquiétudes pour l’avenir.
	Ont été évoquées les solutions de diminuer un peu notre dotation à DJABBRAL, ou de faire appel à nouveau au Fonds de dotation Louis GALENC-MEMS.
	Henri présente le bilan, la trésorerie au 5/06/2024, et remercie Marianne BABIN pour son aide précieuse :
	- compte courant : 558,44€
	- livret : 28.979,45€
	- total : 29.537,89€
	… ainsi que le budget prévisionnel 2024.
	- Approbation à l’unanimité du rapport financier du groupe Trésorerie-Finances.
	• Fonds de dotation Louis GALENC-MEMS
	Intervention de Jacques DELNOOZ et Alain BOISSELET, deux des administrateurs actuels du Fonds, avec Hervé GENTIN.
	Depuis la création du FLG, Marianne BABIN a aidé  à gérer les finances.
	Rappels :
	- MEMS et le FLG sont deux personnes morales séparées.
	- Nous n‘avons pas le droit d’utiliser le capital de la dotation de Louis GALENC – sinon à devoir acquitter des frais de succession importants ; nous ne pouvons utiliser que les intérêts annuels, qui se montent actuellement à environ 9.300€/an.
	Les administrateurs vieillissent et souhaitent « passer la main » ; ils démissionnent du FLG.
	D’où appel à candidatures pour les remplacer comme administrateurs, si possible autres que des membres actuels du Conseil de Coordination de MEMS – dont 1 membre a minima devra siéger au CA.
	Une réunion des volontaires se déroulera à l’issue de la présente AG.
	• CR du groupe Communication-Événements
	Eliane et Pierre rappellent les événements organisés en 2023 :
	- en juillet, fête des DOURICANEURS à Douric (CONCARNEAU), à laquelle ont aussi participé les associations GRAND LARGE et SOS MÉDITERRANÉE. Le bénéfice des repas, de 3.116€, a été partagé entre MEMS et SOS MÉDITERRANÉE.
	- le 24 novembre, soirée Cabaret au CAC (CONCARNEAU), lourde à organiser du fait du petit nombre de bénévoles… Le bénéfice, une fois retirée la subvention de 1.000€ de la ville de CONCARNEAU, n’a été que de 728€ - sans commune mesure avec les bénéfices importants que nous rapportaient les soirées repas-spectacle au CAC, désormais impossibles.
	Fatigue des « anciens » de MEMS, manque de relève des bénévoles…
	Nous n’avons guère, pour l’instant, de projets d’événements pour 2024.
	- Approbation à l’unanimité du rapport d’activité du groupe Communication-Événements.
	• CR du groupe Administration-Secrétariat
	Ferdinand rappelle les tâches de ce groupe :
	- Joëlle, Antoine, Jean-Yves : convocations, ODJ, CR et diffusion des réunions du Conseil de Coordination, des AG, des réunions ponctuelles sur tel ou tel sujet, rédaction des Ecots des Savanes …
	- Antoine gère et met régulièrement à jour le site de MEMS
	- Ferdinand se charge régulièrement de créer des tableaux FRAMADATE pour établir les dates de réunions
	- Jean-Yves continue à assumer de nombreuses responsabilités et tâches : gestion des adhérents, reçus fiscaux, envois postaux avec Marie-Hélène… sans parler de tout l’aspect « public relations » lié à la commission « Relations avec le Niger et partenaires » .
	A l’issue de l’AG, quelques personnes font part de leur volonté de donner un coup de main ici ou là – merci à elles !
	Ferdinand rappelle les 4 « groupes de travail » ou « commissions », ainsi que les 2 référents de chaque groupe qui siègent au CC (Conseil de Coordination), pour validation par l’AG.
	Il lance un appel à nouvelles candidatures pour ces groupes ; pas de candidat(e)s a priori.
	- Approbation à l’unanimité du rapport d’activité du groupe Administration-Secrétariat.
	Fin de l’AG

